

272

シェア

いいね!

見る

ツイート

30

B! ブクマ



「しばくぞ」「殺すぞ」と罵倒 悪質パワハラ被害、大阪高裁が示した「救いの手」



ハラスメントで退職を余儀なくされた被害者に救いの手を差し伸べる判断が、大阪高裁で示された。

職場である遊技場（パチンコ店）で受けたパワハラでうつ病となり、退職に追い込まれた元従業員による使用者（店側）に対する損害賠償請求事件で、控訴審（大阪高裁判決平成31年1月31日）でも請求が認められたのである。

原審の大阪地裁で認定された悪質なハラスメントをあらためて認定。さらに、原審ではうつ病の発症と長期化の原因として元従業員にも要因があるとして賠償額から25%減額（素因減額）されていたものを、控訴審では減額しなかった。

ハラスメントを受けた元従業員を保護した判決は、将来のパワハラを抑止につながる可能性があり、判決は未確定とはいえ、その意義は小さくない。（ジャーナリスト・松田隆）

●「目のやり場に困るほど痛々しかった」パワハラ

判決文等によれば、原審・控訴審ともに認定した元従業員に対する上司によるハラスメントは、常軌を逸したものであった。

全従業員が常に聴いているインカムを通じ攻撃的な指示や命令を出し、注意された者が言い訳すると「しばくぞ」「殺すぞ」などと発言。

また元従業員を店のカウンター横に立たせ、インカムを通じて「みんなもちゃんと仕事せんかったら、このような目にあおう」と発言して「晒し者」にしたのである。

これには同僚からも「目のやり場に困るほど痛々しかった」と供述がなされている。また、スピーカー線が破損したことについて、元従業員を犯人と決めつけ始末書を書かせた。

こうしたことから、それまで精神疾患の既往歴・治療歴はなかった元従業員だが、うつ病になり休職。上司は在職を願う元従業員に対して退職届を書かせ提出させた。

元従業員は労災申請し、労働基準監督署長は業務上の認定を行った。



●争点の1つは「本人のぜい弱性」の有無

このような事実認定を行った上で原審は元従業員の損害賠償請求を認めたが、その一方で25%の素因減額を行ったのである。

素因減額とは、被害者に特異な体質などがあって損害が発生・拡大した場合に賠償額を減額するもの。最高裁は心因的要因、身体的要因ともに民法722条2項の過失相殺の規定を類推適用して、賠償額において被害者の疾患を斟酌できるとしている。

原審は治療期間が5年6カ月以上と長く、改善のメドも立っていないことを、本人が有するぜい弱性（精神的なモロさ）の根拠とした。

しかし大阪高裁は、うつ病発症や長期化は素因の一部であることは否定できないとしつつも、素因減額を認めなかった。

素因減額を認めるのは「労働者の個性の多様性として通常想定される範囲を外れるぜい弱性などの特性等を有していたことをうかがわせるに足りる事情がある」という限定的な場合であるとし、本件はそれには当たらないという判断である。

極めて抽象的に表現すれば、「普通じゃないほどモロいタイプでなければ、減額は認めない」ということである。

●療養中に「麻雀大会で優勝」だから、うつではない？

大手広告代理店の社員が長時間にわたり残業を行う状態を1年以上継続した後うつ病にかかって死亡した、いわゆる「電通事件」（最高裁判決平成12年3月24日）の判決では「労働者の個性の多様性として通常想定される範囲」から外れない場合には、素因減額は認められないという判断が示されている。

この枠組みを大阪高裁が示したことは、パワハラを受けて苦しむ人への福音となるであろうし、雇用する企業に対する警鐘となるであろう。

なお、被告は元従業員が療養中にプロ雀士が参加する麻雀大会で優勝するなどしており、うつ病と主張する点と矛盾し、就労が可能だったとの主張をした。

これに対して大阪高裁はうつ病の治療として外出や趣味を行うことを主治医が勧めていることなどから、その主張を排斥した点も見逃せない。

雇用する側が「そもそもうつ病になっていない」という主張をしても、病態や治療状況を踏まえ、治療の理由にならないとされた意義は小さくない。

【プロフィール】 松田隆（まつだ・たかし） 1961年、埼玉県生まれ。青山学院大学大学院法務研究科卒業。ジャーナリスト。主な作品に「奪われた旭日旗」（月刊Voice 2017年7月号）ジャーナリスト松田隆 公式サイト：http://t-matsuda14.com/

（弁護士ドットコムニュース）

シェア 272 ツイート 見る B! ブクマ 30

この記事へのコメント

コメント 必須 コメントを2000文字以内で入力ください

コメント内容を確認する

高所得者は知らないと思える 年収70万円以上は知っておきたい儲けの方程式とは? シンケンプロデュース

Uni&Co.

体験談募集 あなたの体験を記事にしませんか? NEWS 詳しくはこちら

あなたにオススメの記事

「あまりにもおいしい。」カゴメのプレミアム野菜ジュース HealthCare選定×カゴメ|読者

ソーブランドで「避妊具なし」性行為...「すごく後悔」男性が恐れること

「騙されてAV出演」YouTuber・くるみアロマさん動画公開「抑止力になれば」

「わいせつ行為」や「AV撮影」で塩原温泉の露天風呂閉鎖...何が問題だったのか?

<AV出演強要>香西咲さん「今でもフラッシュバックに悩まされる」洗脳の過去を語る

「性行為の声をさい」目立つように「郵便受け」に張り紙...法律違反にあたる?

妻「主人は普通の性行為では満足できません」...「性の不一致」は離婚理由になる?

タクシー女性客に「利尿剤」飲ませて失禁させた...なぜ「暴行」「監禁」なのか?

Recommended by Yahoo! JAPAN

新着記事

夫のGoogleマップ、タイムラインに「ラブホ街」記録...不倫の証拠として使える? 疲弊するコンビニ加盟店「利益配分の見直しを」オーナー労組がセブンに団交要求 サービス残業、将来への不安...過酷な保育現場「無償化の前にやる必要がある」 認知症の元アナ、車を傷つけ逮捕...超高齢社会では「他人事」じゃない! ゴーン氏保釈決定、経団連・中西会長「何が事実かわからないが深刻」

もっと見る >

大阪府で土地バブル到来か? isohokai.com 300万人が利用中!TVで紹介された60秒で自宅価値を調べる方法

大阪府の自宅を売ったらいくら? isan-support.com たった60秒で自宅価値を調べることができると知ってましたか?

韓国レーダー照射の真相とは? kamijimayoshiro.jp なぜメディアは反日報道をするのか?マスコミを踏で撮る黒熊の正体とは

Ads by Yahoo! JAPAN

記事検索

メールマーケティングの終局 成功事例から読み解く意外と知らないすごいシナリオ MARKETER'S COMPASS

無料で求人掲載できます Googleしごと検索に自動掲載 簡単10分で完了

15万社が利用! No.1採用ツール 詳しくはこちら >

弁護士ドットコムニュース 23,280「いいね!」の数

このページに「いいね!」

シェア

「いいね!」した友達はまだいません

弁護士ドットコムニュース

自分が何時にどこにいて、どう移動したのかを自動的に記録してくれるGoogleマップのタイムライン機能。不倫相手とラブホテルに立ち寄ったことが記録されてしまい、それを盗み見られると、大変なことになってしまう可能性もあります。 https://www.bengo4.com/c_3/n_9329/

BENGO4.COM

食品表示法改定 準備は整っていますか? コンパクトで低コストなブラザーのラベルプリンター 活用・導入事例を詳しく見る >

アクセスランキング

今日	今週	今月
1	↑	認知症の元アナ、車を傷つけ逮捕...超高齢社会では「他人事」じゃない!
2	→	ゴーン氏保釈決定、経団連・中西会長「何が事実かわからないが深刻」
3	↑	疲弊するコンビニ加盟店「利益配分の見直しを」オーナー労組がセブンに団交要求
4	↓	ゴーン氏保釈決定、経団連・中西会長「何が事実かわからないが深刻」
5	↑	サービス残業、将来への不安...過酷な保育現場「無償化の前にやる必要がある」

もっと見る >

新着みんなの法律相談

面接での会話は、労働契約になりえますか? 労働

雇用条件の個人情報取り扱いについて。 労働

退職時のトラブル。資格について。 労働

法テラスの契約に詳しい方お願いいたします。 労働

このケースは組合禁止違反に該当してしまうのでしょうか? 労働

もっと見る >

ご意見ボックス

弁護士ドットコムについての改善案・ご意見募集中です。

気づいたことを知らせる

*頂いたご意見への回答は行っておりません。 返信の必要なお問い合わせはこちら